

## Delantal

---

El lector tiene en sus manos el último número de los *Anales de la Fundación Joaquín Costa* que se edita en papel al modo tradicional. Los *Anales* no son ajenos al progreso inexorable, que en el caso de las publicaciones científicas conduce a su edición y difusión digital. A partir del próximo número, la World Wide Web alojará una revista cuyos contenidos, confío en que variados y siempre interesantes, serán accesibles con rapidez telemática al conjunto de historiadores, filólogos, antropólogos, juristas o, simplemente, curiosos de la vida y obra de Joaquín Costa Martínez que se reparten por todo el mundo.

Y qué mejor ocasión para esta entrega que la publicación de las actas del congreso celebrado en noviembre de 2011 en conmemoración del primer centenario de la muerte del polígrafo altoaragonés. Ideado como especial, y aun sentimental, reedición de aquellas embrionarias y pioneras jornadas *El legado de Costa*, que se desarrollaron en Huesca y septiembre de 1983, *El legado de Joaquín Costa: segundas jornadas (Huesca, Monzón y Graus, 16, 17 y 18 de noviembre de 2011)* no solo fue un congreso que quiso cobijarse bajo el mismo título, sino también caminar por la senda de la recuperación crítica de la vida y obra de Costa que aquella reunión memorable de 1983 había propiciado.

De los casi treinta años que median entre esas dos jornadas hasta los días que corren, es mucho lo que se ha avanzado en el entendimiento cabal de la figura de Joaquín Costa. Por tal razón el propósito de las segundas jornadas fue, señaladamente, evidenciar ese estado de progresión, pero también, por descontado, ahondar, matizar, examinar, bucear críticamente bajo el proceloso océano de tinta (libros, artículos, cuadernos, notas, apuntes sueltas...) que de Costa heredamos como fructífero *legado*.

Albergan estas actas, por lo dicho, tanto necesarias puestas al día de los estudios costistas como nuevos análisis de su relación con la prensa, el republicanismo, la Institución Libre de Enseñanza, la geografía y el colonialismo..., o incluso una revisión de la construcción del fuerte carácter de Costa, tanto a la luz de unas *Memorias* felizmente editadas al poco de terminar las segundas jornadas como de otros escritos autobiográficos en curso de estudio y pendientes de publicación.

Las segundas jornadas consiguieron agremiar a un buen número de costistas que perseveran en su singular pasión por la vida y obra del autor de *Oligarquía y caciquismo*; hasta una excelente pieza teatral (cuyo texto aquí se reproduce) representada durante los días del congreso acertó a observar el carácter de Costa desde la perspectiva de una ficción... que no lo era tanto. Todos esperamos, y yo mismo el primero, que la nueva andadura digital de los *Anales de la Fundación Joaquín Costa* logre seguir siendo, asimismo, el cauce donde los costistas de todo el mundo puedan alojar sus avances en la investigación acerca de la apasionante figura de Joaquín Costa.

JUAN CARLOS ARA TORRALBA

Director de los *Anales de la Fundación Joaquín Costa*  
y editor de las presentes actas